
	

 
 
 
 
 

Consultazioni del Corso di Laurea in Economia e Finanza 
con le organizzazioni rappresentative  

della produzione di beni e servizi e delle professioni  
 
 

 
 

Resoconto dell’interlocuzione con un 
Economista e Dirigente  

presso la Ragioneria Generale dello Stato (RGS) 
 
 
 
Nel corso del 2024, nell’ambito delle Consultazioni del Corso di Laurea in 
Economia e Finanza con le organizzazioni della produzione di beni e servizi e 
delle professioni, vi è stata un’utile interlocuzione con il Dott. Gianluigi Nocella, 
Dirigente di livello non generale (RGS – IGB, Ufficio XVI) presso il Ministero 
dell’Economia e delle Finanze. 
 
Il giorno 30 ottobre 2024, la Prof.ssa Marianna Belloc, Presidente del CdS, ha 
contattato il Dott. Nocella (via email) per avviare l’interlocuzione. La Prof.ssa 
Belloc ha illustrato al Dott. Nocella che - ai fini della valutazione dell'offerta 
formativa del Corso di Laurea in Economia e Finanza – che ogni anno il CdS 
svolge un'attività di consultazione e confronto con le parti interessate e con le 
organizzazioni rappresentative della produzione di beni e servizi e delle 
professioni. Lo scopo di queste interlocuzioni è verificare l’aderenza dei percorsi 
didattici del CdS alle esigenze del mondo del lavoro, agli standard proposti dalle 
istituzioni concorrenti e alla domanda dei potenziali iscritti.  
 
Dopo aver fatto presente che la Ragioneria Generale dello Stato (RGS) rientra 
fra i potenziali interlocutori del CdS e che l’opinione di un suo funzionario è di 
estrema rilevanza per la sua progettazione, la Prof.ssa Belloc ha chiesto 
all’interlocutore di compilare un questionario trasmesso in allegato e 
predisposto in precedenza all’interno del Corso di Laurea. Preliminarmente alle 
domande del questionario, viene fornita nel documento una dettagliata 
descrizione degli obiettivi formativi del CdS e del suo percorso formativo. Per 
consentire un’attenta valutazione all’interlocutore, sono stati comunque 
trasmessi nella email anche i documenti relativi ai piani formativi (manifesti 
degli studi) dei quattro curricula alternativi offerti dal CdS.  
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Il giorno 30 ottobre, il dott. Nocella ha trasmesso via email (Allegato B.1) il 
documento contenente le sue risposte al questionario e una serie di indicazioni 
utili. Per il dettaglio delle risposte, si rimanda a tale documento. Il Dott. Nocella 
ha fornito riscontri positivi: a) sulla coerenza del percorso formativo con gli 
obbiettivi formativi, b) sulla coerenza tra gli obbiettivi formativi e i profili 
professionali individuati, c) su quanto questi ultimi soddisfino la domanda di 
mercato e d) su quanto le funzioni lavorative individuate siano coerenti con le 
attività delle strutture della Ragioneria Generale dello Stato (RGS). 
 
Il Dott. Nocella ha, inoltre, evidenziato l’importanza della capacità selettiva del 
Corso di Laurea e di avviare progetti di studio che richiedano la partecipazione 
attiva degli studenti, anche pesando maggiormente il lavoro di tesi. 

 
 
Roma, 15 novembre 2024, 
 

F.to  
la Presidente del Corso  
in Laurea in Economia e Finanza, 
Prof.ssa Marianna Belloc 
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Resoconto dell’interlocuzione con un 
Economista e Dirigente  

presso la Ufficio Parlamentare di Bilancio (UPB) 
 
 
 
Nel corso del 2024, nell’ambito delle Consultazioni del Corso di Laurea in 
Economia e Finanza con le organizzazioni della produzione di beni e servizi  
delle professioni, vi è stata un’utile interlocuzione con il Dott. Roberto Fantozzi, 
Esperto economista presso l’Ufficio Parlamentare di Bilancio (UPB).  
 
Il giorno 11 novembre 2024, la Prof.ssa Marianna Belloc, Presidente del CdS, 
ha contattato il Dott. Fantozzi (via email) per avviare l’interlocuzione. La 
Prof.ssa Belloc ha illustrato al Dott. Fantozzi che - ai fini della valutazione 
dell'offerta formativa del Corso di Laurea in Economia e Finanza – che ogni 
anno il CdS svolge un'attività di consultazione e confronto con le parti 
interessate e con le organizzazioni rappresentative della produzione di beni e 
servizi e delle professioni. Lo scopo di queste interlocuzioni è verificare 
l’aderenza dei percorsi didattici del CdS alle esigenze del mondo del lavoro, agli 
standard proposti dalle istituzioni concorrenti e alla domanda dei potenziali 
iscritti.  
 
Dopo aver fatto presente che l’Ufficio Parlamentare di Bilancio (UPB) rientra 
fra i potenziali interlocutori del CdS e che l’opinione di un suo funzionario è di 
estrema rilevanza per la sua progettazione, la Prof.ssa Belloc ha chiesto 
all’interlocutore di compilare un questionario trasmesso in allegato e 
predisposto in precedenza all’interno del Corso di Laurea. Preliminarmente alle 
domande del questionario, viene fornita nel documento una dettagliata 
descrizione degli obiettivi formativi del CdS e del suo percorso formativo. Per 
consentire un’attenta valutazione all’interlocutore, sono stati comunque 
trasmessi nella email anche i documenti relativi ai piani formativi (manifesti 
degli studi) dei quattro curricula alternativi offerti dal CdS.  
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Il giorno 12 novembre, il dott. Fantozzi ha trasmesso via email (Allegato B.2) il 
documento contenente le sue risposte al questionario e una serie di indicazioni 
utili. Per il dettaglio delle risposte, si rimanda a tale documento. Il Dott. 
Fantozzi ha fornito riscontri positivi: a) sulla coerenza del percorso formativo 
con gli obbiettivi formativi, b) sulla coerenza tra gli obbiettivi formativi e i profili 
professionali individuati, c) su quanto questi ultimi soddisfino la domanda di 
mercato e d) su quanto le funzioni lavorative individuate siano coerenti con le 
attività delle strutture dell’Ufficio Parlamentare di Bilancio (UPB). 
 
Il Dott. Fantozzi ha, inoltre, suggerito di inserire nel percorso formativo un corso 
di Rendicontazione e Audit di Progetti Europei e Internazionali. 

 
 
Roma, 15 novembre 2024, 
 

F.to  
la Presidente del Corso  
in Laurea in Economia e Finanza, 
Prof.ssa Marianna Belloc 
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Resoconto dell’interlocuzione con un 
Economista della Banca d’Italia 

 
 
 
Nel corso del 2024, nell’ambito delle Consultazioni del Corso di Laurea in 
Economia e Finanza con le organizzazioni della produzione di beni e servizi e 
delle professioni, vi è stata un’utile interlocuzione con il Dott. Salvatore 
Lattanzio, economista in servizio presso la Banca d’Italia. 
 
Il giorno 11 novembre 2024, la Prof.ssa Marianna Belloc, Presidente del CdS, 
ha contattato il Dott. Lattanzio (via email) per avviare l’interlocuzione. La 
Prof.ssa Belloc ha illustrato al Dott. Lattanzio che - ai fini della valutazione 
dell'offerta formativa del Corso di Laurea in Economia e Finanza – che ogni 
anno il CdS svolge un'attività di consultazione e confronto con le parti 
interessate e con le organizzazioni rappresentative della produzione di beni e 
servizi e delle professioni. Lo scopo di queste interlocuzioni è verificare 
l’aderenza dei percorsi didattici del CdS alle esigenze del mondo del lavoro, agli 
standard proposti dalle istituzioni concorrenti e alla domanda dei potenziali 
iscritti.  
 
Dopo aver fatto presente che la Banca d’Italia rientra fra i potenziali 
interlocutori del CdS e che l’opinione di un suo funzionario è di estrema 
rilevanza per la sua progettazione, la Prof.ssa Belloc ha chiesto all’interlocutore 
di compilare un questionario trasmesso in allegato e predisposto in precedenza 
all’interno del Corso di Laurea. Preliminarmente alle domande del questionario, 
viene fornita nel documento una dettagliata descrizione degli obiettivi formativi 
del CdS e del suo percorso formativo. Per consentire un’attenta valutazione 
all’interlocutore, sono stati comunque trasmessi nella email anche i documenti 
relativi ai piani formativi (manifesti degli studi) dei quattro curricula 
alternativi offerti dal CdS.  
 
Il giorno 14 novembre, il dott. Lattanzio ha trasmesso via email (Allegato B.3) 
il documento contenente le sue risposte al questionario e una serie di indicazioni 
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utili. Per il dettaglio delle risposte, si rimanda a tale documento. Il Dott. 
Lattanzio ha fornito riscontri positivi: a) sulla coerenza del percorso formativo 
con gli obbiettivi formativi, b) sulla coerenza tra gli obbiettivi formativi e i profili 
professionali individuati, c) su quanto questi ultimi soddisfino la domanda di 
mercato e d) su quanto le funzioni lavorative individuate siano coerenti con le 
attività delle strutture della Banca d’Italia. 
 
 
Roma, 15 novembre 2024, 
 

F.to  
la Presidente del Corso  
in Laurea in Economia e Finanza, 
Prof.ssa Marianna Belloc 
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Resoconto dell’interlocuzione con un 
Economista e Dirigente di ricerca presso l’Istat  

 
 
 
 
Nel corso del 2024, nell’ambito delle Consultazioni del Corso di Laurea in 
Economia e Finanza con le organizzazioni della produzione di beni e servizi e 
delle professioni, vi è stata un’utile interlocuzione con il Dott. Andrea Cutillo, 
Economista e Dirigente di ricerca presso l’Istat. 
 
In particolare, il giorno 11 novembre 2024, la Prof.ssa Marianna Belloc, 
Presidente del CdS, ha contattato il Dott. Cutillo (via email) per avviare 
l’interlocuzione. La Prof.ssa Belloc ha illustrato al Dott. Cutillo che - ai fini della 
valutazione dell'offerta formativa del Corso di Laurea in Economia e Finanza – 
che ogni anno il CdS svolge un'attività di consultazione e confronto con le parti 
interessate e con le organizzazioni rappresentative della produzione di beni e 
servizi e delle professioni. Lo scopo di queste interlocuzioni è verificare 
l’aderenza dei percorsi didattici del CdS alle esigenze del mondo del lavoro, agli 
standard proposti dalle istituzioni concorrenti e alla domanda dei potenziali 
iscritti.  
 
Dopo aver fatto presente che l’Istat rientra fra i potenziali interlocutori del CdS 
e che l’opinione di un suo funzionario è di estrema rilevanza per la sua 
progettazione, la Prof.ssa Belloc ha chiesto all’interlocutore di compilare un 
questionario trasmesso in allegato e predisposto in precedenza all’interno del 
Corso di Laurea. Preliminarmente alle domande del questionario, viene fornita 
nel documento una dettagliata descrizione degli obiettivi formativi del CdS e del 
suo percorso formativo. Per consentire un’attenta valutazione all’interlocutore, 
sono stati comunque trasmessi nella email anche i documenti relativi ai piani 
formativi (manifesti degli studi) dei quattro curricula alternativi offerti dal CdS.  
 
Il giorno 14 novembre, il dott. Cutillo ha trasmesso via email (Allegato B.4) il 
documento contenente le sue risposte al questionario e una serie di indicazioni 
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utili. Per il dettaglio delle risposte, si rimanda a tale documento. Il Dott. Cutillo 
ha fornito riscontri positivi: a) sulla coerenza del percorso formativo con gli 
obbiettivi formativi, b) sulla coerenza tra gli obbiettivi formativi e i profili 
professionali individuati, c) su quanto questi ultimi soddisfino la domanda di 
mercato e d) su quanto le funzioni lavorative individuate siano coerenti con le 
attività delle strutture dell’Istat. 
 
Il Dott. Cutillo ha inoltre evidenziato l’importanza di acquisire strumenti 
quantitativi ed econometrici per gli studenti di tutti i curriculache, a suo 
giudizio, nei laboratori sui software di analisi economica-statistica andrebbe 
previsto il pacchetto open source R. 

 
 
Roma, 15 novembre 2024, 
 

F.to  
la Presidente del Corso  
in Laurea in Economia e Finanza, 
Prof.ssa Marianna Belloc 
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Resoconto dell’interlocuzione con un 

Economista e Dirigente di ricerca presso  
l’Istituto Nazionale per l’Analisi delle Politiche Pubbliche (INAPP) 

 
 
 
Nel corso del 2024, nell’ambito delle Consultazioni del Corso di Laurea in 
Economia e Finanza con le organizzazioni della produzione di beni e servizi e 
delle professioni, vi è stata un’utile interlocuzione con il Dott. Andrea Ricci, 
Economista e Dirigente di ricerca presso l’Istituto Nazionale per l’Analisi delle 
Politiche Pubbliche (INAPP). 
 
Il giorno 11 novembre 2024, la Prof.ssa Marianna Belloc, Presidente del CdS, 
ha contattato il Dott. Ricci (via email) per avviare l’interlocuzione. La Prof.ssa 
Belloc ha illustrato al Dott. Ricci che - ai fini della valutazione dell'offerta 
formativa del Corso di Laurea in Economia e Finanza – che ogni anno il CdS 
svolge un'attività di consultazione e confronto con le parti interessate e con le 
organizzazioni rappresentative della produzione di beni e servizi e delle 
professioni. Lo scopo di queste interlocuzioni è verificare l’aderenza dei percorsi 
didattici del CdS alle esigenze del mondo del lavoro, agli standard proposti dalle 
istituzioni concorrenti e alla domanda dei potenziali iscritti.  
 
Dopo aver fatto presente che l’Istituto Nazionale per l’Analisi delle Politiche 
Pubbliche (INAPP) rientra fra i potenziali interlocutori del CdS e che l’opinione 
di un suo funzionario è di estrema rilevanza per la sua progettazione, la Prof.ssa 
Belloc ha chiesto all’interlocutore di compilare un questionario trasmesso in 
allegato e predisposto in precedenza all’interno del Corso di Laurea. 
Preliminarmente alle domande del questionario, viene fornita nel documento 
una dettagliata descrizione degli obiettivi formativi del CdS e del suo percorso 
formativo. Per consentire un’attenta valutazione all’interlocutore, sono stati 
comunque trasmessi nella email anche i documenti relativi ai piani formativi 
(manifesti degli studi) dei quattro curricula alternativi offerti dal CdS.  
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Il giorno 15 novembre, il Dott. Ricci ha trasmesso via email (Allegato B.5) il 
documento contenente le sue risposte al questionario e una serie di indicazioni 
utili. Per il dettaglio delle risposte, si rimanda a tale documento. Il Dott. Ricci 
ha fornito riscontri positivi: a) sulla coerenza del percorso formativo con gli 
obbiettivi formativi, b) sulla coerenza tra gli obbiettivi formativi e i profili 
professionali individuati, c) su quanto questi ultimi soddisfino la domanda di 
mercato e d) su quanto le funzioni lavorative individuate siano coerenti con le 
attività delle strutture dell’Istituto Nazionale per l’Analisi delle Politiche 
Pubbliche (INAPP). 
 
Il Dott. Ricci, infine, evidenzia l’importanza, a suo giudizio, di adottare forme di 
didattica di tipo sperimentale, soprattutto con riferimento all’acquisizione di 
tecniche quantitative, e di valutare l’introduzione di modalità di esercizio e 
organizzazione del lavoro che facciano uso delle nuove tecnologie. 
 
 
Roma, 15 novembre 2024, 
 

F.to  
la Presidente del Corso  
in Laurea in Economia e Finanza, 
Prof.ssa Marianna Belloc 



	

 
 
 
 

Consultazioni del Corso di Laurea in Economia e Finanza 
con le organizzazioni rappresentative  

della produzione di beni e servizi e delle professioni  
 
 
 

Resoconto dell’interlocuzione con un 
Adviser Education 

presso Confindustria 
 
 
 
Durante il 2024, nell’ambito delle Consultazioni del Corso di Laurea in 
Economia e Finanza con le organizzazioni della produzione di beni e servizi e 
delle professioni, vi è stata un’utile interlocuzione con il Dott. Alfonso Balsamo, 
Adviser Education presso Confindustria. 
 
Il giorno 6 novembre 2024, la Prof.ssa Marianna Belloc, Presidente del CdS, ha 
contattato il Dott. Balsamo (via email) per avviare l’interlocuzione. La Prof.ssa 
Belloc ha illustrato al Dott. Balsamo che - ai fini della valutazione dell'offerta 
formativa del Corso di Laurea in Economia e Finanza – che ogni anno il CdS 
svolge un'attività di consultazione e confronto con le parti interessate e con le 
organizzazioni rappresentative della produzione di beni e servizi e delle 
professioni. Lo scopo di queste interlocuzioni è verificare l’aderenza dei percorsi 
didattici del CdS alle esigenze del mondo del lavoro, agli standard proposti dalle 
istituzioni concorrenti e alla domanda dei potenziali iscritti.  
 
Dopo aver fatto presente che Confindustria rientra fra i potenziali interlocutori 
del CdS e che l’opinione di un suo funzionario è di estrema rilevanza per la sua 
progettazione, la Prof.ssa Belloc ha chiesto all’interlocutore di compilare un 
questionario trasmesso in allegato e predisposto in precedenza all’interno del 
Corso di Laurea. Preliminarmente alle domande del questionario, viene fornita 
nel documento una dettagliata descrizione degli obiettivi formativi del CdS e del 
suo percorso formativo. Per consentire un’attenta valutazione all’interlocutore, 
sono stati comunque trasmessi nella email anche i documenti relativi ai piani 
formativi (manifesti degli studi) dei quattro curricula alternativi offerti dal CdS.  
 
Il giorno 15 novembre, il dott. Balsamo ha trasmesso via email (Allegato B.6) il 
documento contenente le sue risposte al questionario e una serie di indicazioni 
utili. Per il dettaglio delle risposte, si rimanda a tale documento. Il Dott. 
Balsamo ha fornito riscontri positivi: a) sulla coerenza del percorso formativo 
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con gli obbiettivi formativi, b) sulla coerenza tra gli obbiettivi formativi e i profili 
professionali individuati, c) su quanto questi ultimi soddisfino la domanda di 
mercato e d) su quanto le funzioni lavorative individuate siano coerenti con le 
attività delle strutture di Confindustria. 
 
Il Dott. Balsamo ha, inoltre, evidenziato del settore di “Economia dell’impresa e 
del lavoro”. 
 
 
Roma, 15 novembre 2024, 
 

F.to  
la Presidente del Corso  
in Laurea in Economia e Finanza, 
Prof.ssa Marianna Belloc 

 
 


